
E l pasado 4 de diciembre desde la Dirección
General del Libro se invitó a toda la profe-

sión a una “Jornada de Dinamización Biblioteca-
ria” cuya celebración tuvo lugar en el Salón de
Actos de la Biblioteca Valenciana. La sesión se
inició con un emotivo discurso del Director de la
Biblioteca sobre la cultura del libro y sus signifi-
cados de pro g reso, libertad y modernidad: 
‘En este sentido –dijo- la Biblioteca Valenciana
debe entenderse como lugar de referencia para la
investigación desde que iniciara su andadura en
marzo de 2000’. Con estas bellas palabras, del
que además es, Director Gral. del Libro, José Luis
Villacañas, se abrió el acto y se dió la bienvenida
a los asistentes.

En su intervención asumió el compromiso de
explicar a la sociedad valenciana el avance que
supone el desarrollo y mantenimiento de servicios
bibliotecarios “modernos”; y subrayó la necesi-
dad de colaboración entre las bibliotecas persi-
guiendo el objetivo de atender a los usuarios y
satisfacer las necesidades informativas de los ciu-
dadanos. Para terminar dedicó a la figura del
bibliotecario un largo elogio en el que destacó la
importancia de su renovación profesional para
ganar liderazgo y adaptarse a las nuevas exigen-
cias de nuestra sociedad. 

A continuación Rafael Coloma, actual Jefe del
Servicio del Libro, se encargó de presentar a los
invitados de la mañana: Alejandro Carr i ó n ,
Director de la Biblioteca de Castilla-León;  y
desde el centro de Salamanca de la FGSR, a
María Sánchez Tabernero; ambos expertos, con
enorme capacidad de síntesis, lograron transmi-
tirnos buena parte de la intensa actividad que lle-
van a cabo las bibliotecas que representan.

Carrión empezó demostrando la conveniencia de
que la política bibliotecaria sea llevada desde 
la administración autonómica como marco idóneo
para su desarrollo. Centrándose en el modelo 
de Castilla-León explicó cómo lograr que la 

información llegue a todos o cómo coordinar las
BPE con las bibliotecas municipales garantizan-
do la autonomía municipal. 

Pasó a presentar brevemente algunos de los pro-
gramas y líneas de trabajo que se están llevando
a cabo con éxito en su comunidad; por ejemplo el
proyecto RABEL que es un consorcio para la ges-
tión de los recursos económicos destinados a las
bibliotecas y que integra, también, a las universi-
tarias. Entre otras actividades, citó la elaboración
del catálogo colectivo de todas las bibliotecas; el
Proyecto VIRCAL, que elabora una base de datos
de autores castellano-leoneses; el Pro g r a m a
CIERZA, que es un portal similar al “Pregunte”
del Ministerio de Cultura para las BPE; de la
Biblioteca Virtual PARNASO; del Programa e-
documentos; y terminó mencionando el diseño de
una intranet de las bibliotecas al que denominó
Programa Intrateca.

Después del almuerzo, María Sánchez, coordina-
dora de promoción de la literatura infantil y juve-
nil de la FGSR abordó la cuestión del público
infantil en nuestras bibliotecas, afirmando “infor-
mación, si; pero lectura sobre todo, tratándose de
niños y jóvenes”. Hizo un repaso pormenorizado
al (desolador) panorama socio-cultural de nuestro
país; siendo esto lo que le sirvió para introducir
propuestas concretas, haciendo una llamada a
nuestra responsabilidad como bibliotecarios para
afrontar nuevos retos. En esta línea manifestó la
sensiblidad con la que trabaja la FGSR implicán-
dose en los problemas que afectan a la lectura
también en su entorno más inmediato.

Sánchez Tabernero expuso algunas experiencias
dirigidas a los niños inmigrantes, a padres con
sus respectivos bebés o con niños pre-lectores.
Programas como Ronda de libros, Leer en compa-
ñía, o Ven con tus padres se han puesto en mar-
cha en el centro de la FGSR en Salamanca y tien-
den a continuar. También comentó el interés de
algunas colecciones infantiles especializadas en
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integración social y en fomento de la lectura, 
que –tal vez- no llegan a conocerse bien, debido
a la cantidad de títulos que ofrece el mercado 
editorial.

La jornada se reanudó por la tarde después de
visitar el edificio en el que está ubicada la Biblio-
teca Valenciana. Fue presentada Roser Lozano
Díaz, Directora de la Biblioteca Pública del Esta-
do de Tarragona. Roser es ya conocida por los lec-
tores de Mei puesto que participó en el Programa
‘¿Es pública la Biblioteca Pública?’ organizado
por Avei el verano pasado (Métodos de Informa-
ción nº 38-39). En su exposición: ‘La biblioteca
pública en la societat de la informació: nous
objectius, nous reptes’ volvió a insistir en que la
biblioteca pública ha de ser, cada vez más, un
servicio de información capaz de satisfacer las
necesidades y expectativas de los usuarios, 
y sobre todo, capaz de dotar de calidad y orden 
a toda esa información para avanzar hacia el
conocimiento.

Nos comunicó la nueva versión de la página Web
de la Biblioteca Virtual de Tarragona y todos los
servicios que a través de ella se pueden solicitar
y recibir, como por ejemplo, la consulta de todos
los fondos –destacando- la sección de prensa
local que se ofrece en la red, muy importante por
su volumen e impecable organización. Apenas
tuvo tiempo para explicar la nueva distribución
de los servicios dentro del céntrico edificio que
alberga la Biblioteca de Tarragona, recientemen-
te también remodelado. Tampoco hubo ocasión
para que el público interviniese; aún así y siendo
la primera hora de la tarde, la bien conocida garra
de la invitada y su convencidísimo discurso, 
se dió como resultado un fuerte estímulo entre
la concurrencia.

Para cerrar intervino Harry van Heugten, presen-
tado como ex gestor de la Biblioteca Central de
Rotterdam. En su conferencia expuso con cierto
esquematismo ‘Las líneas estratégicas para
bibliotecas públicas en Holanda 2001-2005’
refieriéndose también a los cambios que se están
produciendo en toda Europa en cuanto a los 
servicios bibliotecarios. A esto siguió un largo
rosario de datos estadísticos que, sin embargo 
–a nuestro juicio- no lograron transmitir lo 
que está pasando en las bibliotecas holandesas,
tal vez debido al esfuerzo del señor Heugten por
comunicarse en nuestro idioma. Por el contrario,
las diapositivas con imágenes de los espacios
exteriores y diseños de bibliotecas holandesas
que se proyectaron en la misma sesión, así como
la proyección de un video, hablaron por sí 
mismas.
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